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1 【市内のAED所有先マップ（又は一覧表）を作成して市
のHPで公表する】
　美光町内会

　各家庭や外出先でAEDが必要になった時どこに行け
ばよいのか迷う。
　そのような時に、AED貸与（使用）可能な商店街等住
民が事前に知ることにより、探す時間が短縮され蘇生割
合も高くなると予想される。
　AED所有先マップを市のHPで公表し、誰でも活用で
きるようにしては如何かと提案いたします。
　（日本最初の試みかもしれない）

　お問い合わせがあった際には、日本救急医療財団の
全国ＡＥＤマップのホームページやスマートフォンアプリ
を紹介しており、消防本部のホームページにおいてもリ
ンクを掲載しております。
　全国ＡＥＤマップはＡＥＤ設置者が財団に対し登録を
行うことで、インターネット上で地図を利用し検索できる
ものです。
　今後もますますＡＥＤの普及は進んでいくと思われま
すので、ご意見を参考に、救命講習会や広報を通じて
市民の皆様へＡＥＤの必要性について更に周知を行
い、引き続き救命率の向上に取り組んでいきたいと考え
ております。

C 消防本部
　救急課

2 【苫小牧市の「日本海溝・千島海溝地震」時の津波対
策の現状が知りたい
　美光町内会

　R4年に各町内会に津波ハザードマップを説明した
際、市から今後の対応について説明がありましたが現
状での計画スケジュールと現状はどこまで進んでいるの
か教えてほしい。

　津波対策につきましては、改訂版の津波ハザードマッ
プを令和５年５月に全戸配布しており、現在は防災講座
等の機会において、マップの活用方法の周知を行って
いるところです。
　また、ハード面での対策につきましては、ハザードマッ
プの作成・配布に続く取組として、津波対策としての施
設整備の在り方について庁内検討しているところでござ
います。

A 市民生活部
　危機管理室

令和５年度　まちかどミーティング町内会からの要望事項

令和5年8月29日（火）　明野柳町総合福祉会館
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3 【指定避難所の運営について】
　美光町内会

　美光町内会に指定避難所が3カ所あります（苫工・美
園小学校・駒沢高校）。日本海溝・千島海溝地震に伴う
津波が発生した場合、美光町内会区域内へ避難する
避難者は数千人を超えることが予想されます。
　胆振東部地震の実例から、美光町内会自主防災隊の
集合人数は10名程度しか望めず、3指定避難所の運営
を同時に行うのは困難と考えます。仮に、美園小学校
の指定避難所運営は美光町内会が実施するが他の駒
沢高校、工業高校の運営は指定避難所がない町内会
を指定、又は、市職員等の大幅な増員を考える等、広
域的な活動を視野に入れる必要があると思われます。
現状、美光町内会のみの運営は出来かねます。災害が
発生する前に具体的な対応策を検討願います。

　本市では、基本的に指定避難所の開設は市職員が
行い、避難生活の長期化が見込まれる場合に、地域の
皆様を中心とした運営委員会を立ち上げていただくこと
としております。
　運営委員会におきましては市職員も協力する体制とし
ておりますが、開設する避難所数や開設期間によって
は、運営にあたる人員の不足が見込まれるため、こうし
たケースでは、国や北海道、ボランティアスタッフの支
援を受けながら避難所運営を行うことを想定しておりま
す。

B 市民生活部
　危機管理室

4 【避難所運営に対する教育・訓練について】
　美光町内会

従来、指定避難所の運営訓練は各町内会の勉強会・
訓練にゆだねられてきましたが、今後は市又は町内会
連合会が中心となり、避難所運営の核となる人間（防災
マスター的存在）を育てて避難所運営指導員として任
命・登録したらどうでしょう。

　本市では、避難所運営が長期化する際に避難者によ
る自主運営が見込まれるため、市の出前講座や防災訓
練のメニューに避難所運営を取り入れており、その修了
者に指導員的な役割を担っていただくことは可能と考え
ております。
　御要望にある運営指導員の任命については、負担が
大きくなるという側面もあるため慎重に判断したいと考え
ておりますが、避難所運営に精通した人材の育成は重
要なことから、指導員的人材を養成できるよう、講座や
訓練メニューを工夫してまいります。

C 市民生活部
　危機管理室
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5 【津波ハザードマップの掲示について（公共施設に拡
大・恒久的掲示】
　美光町内会

今回の津波ハザードマップは市民が理解しやすいよう
細部に渡り配慮され、他の市町より非常に優れたマップ
になっていると思われます。危機管理室のご努力に感
謝いたします。
　苫小牧市では4万人が死亡する甚大な災害想定に対
する市民の危機感は、今非常に高い状態にあると思い
ますが、今後10年、50年と経過すれば、各家庭に配布
されたハザードマップは棚に埋もれ、危機感も徐々に薄
れてゆくと思われます。危機感を風化させない様、津波
ハザードマップ（全市版）を横10m程度に拡大（色褪せ
しない様アクリル板印刷等）し、市の公共施設（市役所、
病院、コミセン等の人の多く集まる所）に掲示してはい
かがでしょうか。検討願います。

　この度作成した津波ハザードマップにつきましては、
できるだけ多くの場面でご覧いただけるよう、一般家庭
への配布とあわせて、公共施設や学校をはじめ病院や
事業所など9万世帯へ配布したところでございます。
　本市としても、御指摘にある「津波災害への危機感を
風化させない」という視点は大変重要であると考えてお
り、出前講座などの機会を捉えてマップの見方や活用
方法を周知するとともに、公共施設への継続的な掲示
や防災イベントでの紹介など、ハザードマップの積極的
な活用により、津波対策への意識醸成に努めてまいりま
す。

B 市民生活部
　危機管理室

6 【美園小学校南東方向の信号機が見えにくい（街路樹
が邪魔）】
　美光町内会

美園小学校南東方向の車輛用信号には街路樹の枝
が生い茂り、枝の中の信号を確認しなければならない
状況です、特に夏場は葉が生い茂り、場所によっては
信号が見難い状態となります。
　子どもたちが安全に横断歩道を渡れるよう、街路樹の
伐採又は枝の剪定を検討願います。

　御指摘の街路樹については、信号機の支障とならな
いよう、７月5日に枝払いを実施いたしました。

A 都市建設部
　緑地公園課

7 【側溝の蓋の補修依頼（苫工南側歩道脇の側溝】
　美光町内会

　工業高校南側の歩道脇に設置している側溝の蓋の劣
化が激しく、欠落している部が全長にわたり認められま
す。
　学生の通学路にもなっており、怪我をする可能性もあ
ることから補修等の対応を御願いします。

　工業高校の敷地内の為、高校へ直接連絡をしまし
た。学校として出来る事として危険な箇所は板で塞ぐな
どの対応をしております。今後も何かあれば直接、工業
高校（36-3161）へ連絡していただけますと有難いです。

B 総合政策部
　協働・男女平等
参画室
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8 【交通安全対策について（継続要望）】
　日の出三光町内会

道道苫小牧環状線から三光町５丁目・６丁目のT字路
交差点に東西にまたがる横断歩道を設置してほしい。

　御要望の横断歩道の設置につきましては、これまで継
続して要望しておりましたが、北海道公安委員会及び
苫小牧警察署からは交通量調査を実施した結果、設置
基準を鑑み、設置は難しいとの回答をいただいておりま
す。
　しかしながら、市としましては苫小牧警察署に対し地
域の切実な声としてお届けしてまいります。

D 市民生活部
　市民生活課

9 【雪対策について（昨年同様の要望を継続する）】
　日の出三光町内会

　（１）除雪車で除雪をした雪を交差点に堆積をされるこ
とで、交差点での見通しが悪く車両の接触事故も発生
しており交差点に雪を堆積しないでほしい。また、交差
点内に堆雪する箇所は毎年度同一の箇所であり当町
内会から連絡してから排雪するのではなくリスト化する
など早急に排雪していただきたい。
　（２）生活道路の除雪につきましては、これまでも除雪
担当事業者の方々のご努力をいただいているところで
ありますが、通行車両が交差できる等丁寧な除雪を要
望いたします。また、通学路の除雪につきましては、子
供たちの通学時間前に丁寧な除雪を行っていただきま
すよう要望いたします。
　（３）三光町５丁目７番周辺の「いずみ幼稚園」前市道
は、園児、保護者が毎朝通園をしており降雪時には幼
稚園前市道は通園車両や園児などで混雑もあり、園児
などの安全確保のためにも丁寧な除雪を行っていただ
きますよう要望いたします。

　（1）交差点角の高い雪山により、見通しが悪くなる箇
所については、事前に除雪業者へ指導するほか、道路
パトロールを強化してまいります。
　（2）除雪業者に対し、丁寧な除雪作業を心掛けるよう
シーズン前の除雪会議にて、周知徹底してまいります。
　（3）幼稚園前の道路については、改めて除雪業者へ
注意喚起を行い、作業後には道路パトロールにて確認
を行ってまいります。

B 都市建設部
　維持課
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10 【新生台地区生活道路中央の排水溝段差解消促進に
ついて（継続要望）】
　日の出三光町内会

新生台地区の生活道路中央に設置されております排
水溝は周辺地盤の沈下等で段差が生じております。こ
の事から、通行車両はバウンドしての走行や段差を避
けるため排水溝を跨いで中央走行をしております。ま
た、冬期間は積雪もあり段差がさらに大きくなり車両損
傷の要因ともなりかねません、交通安全の観点からも好
ましい状況にはありません。市ではこれまでも段差解消
工事を毎年度計画的に進めていただいておりますがさ
らに段差解消工事を促進していただきたい。

　排水溝の段差解消については、平成28年度から補修
を行っており、昨年度は76箇所の補修を行い、これまで
に382箇所の補修を行っております。今年度も引き続
き、車両の走行に支障となっている排水溝の補修を進
めてまいります。

B 都市建設部
　維持課

5



要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

11 【LED街路灯更新計画について】
　日の出三光町内会

苫小牧市は平成27年度に各町内会街路灯をLED街
路灯更新計画により当町内会においても全灯数更新さ
れ、会員皆様から明るくなった、蚊等の虫が寄らなく
なったなどと防犯対策や環境改善などからも評価されて
おります。当町内会では現在304灯のLED街路灯の管
理を行っております。LED街路灯設置後７年が経過し、
当町内会では今後の更新計画策定にあたっては、更
新計画仕様書による10年間光源寿命40,000時間及び
街路灯照度の減衰率10年間で30％程度、さらに器具
類の経年劣化も考慮し計画を策定しております。併せ
て平成28年度から資金計画についても毎年度一定額
を積み立てするなど資金計画につきましても令和８年度
より５年間程度の更新計画を踏まえ計画は進行中であ
ります。
　つきましては、今後の更新時期のあり方につきまして
も早期に方針をお示しいただきますようお願いいたしま
す。
　また、初期費用につきまししては、単に６割補助を維
持するとの事だけでなく、これまでに７年間経過してお
り、電気料金補助額や起債償還などの一定程度の実績
もあることから今後の見通しをお示しいただきたい。

　ＬＥＤ街路灯の更新に係る補助割合につきまして、現
時点では令和８年度から、ＬＥＤ灯導入以前の負担割
合である市６割の補助率により、町内会の街路灯に対
する支援を継続していくことを基本に考えております。
　また、更新時期が一定時期に集中することも懸念され
ますことから、希望する町内会の要望状況等の調整を
図る必要があり、さらには、他市町村では設置から10年
以上使用している事例も確認されていることから、これら
を踏まえ、令和６年度には町内会連合会に対して、一
定の方針をお示しさせていただく考えでございます。

B 市民生活部
　市民生活課
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12 【空き家対策について】
　日の出三光町内会

町内で放置空き家が目立ってきております。
　防犯的意義はもちろんの事、草木が生い茂り景観的
にも良くありません。
　細かな実態把握と町内会との情報共有、対策・連携を
強化していただきたい。

　空き家対策につきましては、「苫小牧市空家等対策計
画」を策定し各施策を実施しておりますが、空き家敷地
内の草木の繁茂は最も多い相談となっております。
　市といたしましては、現地調査を実施し所有者に対し
て文書等による改善要請を行っており、今後もこの取組
を継続してまいります。
　また、細かな実態把握を行う上で、町内会からの情報
提供等をお願いする場合もありますので、可能な範囲
での御協力をお願いいたします。

B 市民生活部
　市民生活課

13 【柳町４丁目イオンへ抜ける市道のスピード抑制安全対
策のお願い】
　明野柳町内会

柳町４丁目イオンへ抜ける住宅街の市道ですがイオ
ンへの抜け道で通行する車が多く交通量が増えていま
す。
　この市道は住宅街一車線にもかかわらず、スピードを
出し走行する車両も多く非常に危険と感じます。
　この通りには小さな子供さんの姿も見受けられる事か
ら制限速度標識の設置等、スピードを抑制する何らか
の安全対策をお願いします。
　またこの通りには一時停止の交差点が有りますが不遵
守の車も見受けられます。
　警察による定期的なパトロール・取締りも実施していた
だければ注意喚起にもつながると思いますのでよろしく
お願いします。

　御要望の路線につきましては、これまで継続して要望
してまいりましたが、北海道公安委員会及び苫小牧警
察署からは、現時点では新たな規制の考えは持ち合わ
せていないとの回答をいただいております。
　当該地点には、注意喚起看板を設置するなどの速度
抑制に向けた対策を行ってまいります。
　また、苫小牧警察署には、パトロール・取締りの強化を
依頼し、苫小牧警察署からも一定の協力についてお話
いただいていますので、継続的なパトロール強化を要
望してまいります。

B 市民生活部
　市民生活課
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14 【明野２号公園内樹木の害虫駆除】
　明野柳町内会

公園内にある約10本程の樹木は昨年来この時期にな
ると害虫（毛虫）が大量発生し葉を食害し枯れ始めてい
ます。
　子供達が公園内で遊ぶ際、害虫が落下、フンの飛散
等で健康に影響する事も考えられる事から、早急の駆
除対応を願いたい。

　明野2号公園内の樹木に発生していた害虫は７月20
日に駆除いたしました。

A 都市建設部
　緑地公園課

15 【明野７号公園の砂場衛生環境について】
　新開明野元町町内会

上記公園には、子供用の砂遊び場所として砂場が設
けられています。町内には野良猫が多く個人の花壇、
畑や公園の砂場に糞をしていく。また、キツネもうろつい
ており、エキノコックス症も心配するところです。『公園内
で遊んだ後は手を洗いましょう』といった注意看板を設
置して衛生上の注意を呼び掛けてほしい。また、砂場
の衛生管理維持管理に苦慮されていることも推察いた
します。砂場を利用されている頻度を調査され、ニーズ
が少ないようであれば別の遊具設置のご検討を願いた
い。

　公園の砂場については、毎年、全ての砂場でふるい
分けをして異物を取り除いているほか、市民の皆様から
の情報やパトロール等により異物を発見した場合は、そ
の都度対応しています。遊具の更新の際には、砂場に
代わる別の遊具の設置も含めて町内会と協議を行わせ
ていただきたいと考えていますので、御理解をお願いい
たします。

B 都市建設部
　緑地公園課

16 【生活道路の走行速度ダウン標識の設置】
　新開明野元町町内会

何処の町内の生活道路も同じことがいえるかと思いま
すが、一般道路と違って人の出入りが多いのが当たり
前です。そのように生活道路を一般道路と変わらずにス
ピードを出して走る車両が見られます。
　人命に関わるような事故にならないうちに速度を落とし
て走行するようにT字路交差点手前または道路中間に
注意看板を設置してもらいたい。

　効果的な交通安全対策のため、現地確認を行ったう
えで特に危険と思われる箇所について、地域の皆さん
の声をお伺いしながら、注意喚起看板を設置するなど
の対策を行ってまいりたいと考えております。

B 市民生活部
　市民生活課
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要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

20 【明野元町鉄塔下の樹木剪定について】
　新開明野元町町内会

国道36号線に沿った明野元町の鉄塔下の樹木の成
長が著しい。今年の春の一斉清掃時に樹木の下に集
まったゴミを取ろうとして顔に枝があたり痛い思いをした
という声を聞きます。特にレンギョの剪定をお願いした
い。

　春の清掃など、緑地の環境美化活動に御協力をいた
だきまして、大変ありがとうございます。御指摘の臨港１
号緑地については、歩道に枝が張り出し、通行に支障
となっている箇所は７月24日に剪定いたしました。な
お、緑地内の樹木の管理については、極力手を入れ
ず、樹木の持つ本来の樹形を活かした方法をとってい
ますので、御理解と御協力をお願いいたします。

C 都市建設部
　緑地公園課

21 【明野川治水対策について（未達懸案の継続要望）】
　新開明野元町町内会

平成30年度から続けて要望している案件です。令和４
年時の回答として本市に於ける重点要望として明野川
における早期の本改修を継続して強く要望していく。と
ご回答がありました。
　線状降水帯の影響を受けないという保障はありませ
ん。万が一の河川増水による被害を抑えるためにも強く
要望します。また、河川内の水草の生育状態も著しく降
水量が多いと急に水位がまします。拡幅工事計画の進
捗をお聞きしたい。

　明野川改修工事の進捗につきましては、明野川の河
川管理者である北海道室蘭建設管理部から「下流で合
流する安平川の改修計画と整合を図りながら進めてお
り、令和３年度から安平川の河道内調整地の盛土工事
に着手しておりますが、この河道内調整地は規模が大
きく、整備には長期間の時間を要するところであります
が、今年度も引き続き、盛土工事や用地の買収を行っ
てまいりたい」と伺っております。
　現在は、河底に溜まった土砂を取り除く作業や草刈
り・伐木等の維持管理を定期的に（昨年度は、明野元
町・拓勇西町の明野南通から拓勇二条通までの約
300m区間で実施）行っております。
　市といたしましても、本市における重点要望事項とし
て、明野川における早期の本改修を継続して強く要望
していくとともに、地域の安全・安心のため、１年でも早く
実施していただけるよう、地域の声をお伝えしてまいりま
す。

B 都市建設部
　維持課
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要望
番号

要　望  事  項 取 組 状 況 等
反映
区分

担 当 部 課

22 【明野南大通り（セイコーマート前）信号機の改善調査
の動向】
　新開明野元町町内会

令和４年の要望事項として手押し信号から車両感知
センサータイプへの改善を要望し、令和５年２月時に苫
小牧警察署と町内会立ち合いで実態調査を実施して
おります。その結果についてはまだお示しがありませ
ん。結果についてお伺いしたい。

　御要望の交通信号機の改良につきましては、これまで
継続して要望しておりましたが、北海道公安委員会及
び苫小牧警察署からは交通量調査を実施した結果、交
通量の増加に伴い、車両感知式への改善を含め、安全
対策が必要であるとの回答をいただいております。
　しかしながら、対策方法については、さらなる調査や
財源確保などもあり、相応の時間を要するとの報告を受
けております。
　市としましては、実現に向けた働きかけを強めてまいり
ます。

B 市民生活部
　市民生活課

23 【野良猫の避妊対策】
　新開明野元町町内会

標記案件は昨年度の野良猫に対する要望の別対応
として出すものです。野良猫の避妊・去勢手術を動物
病院にもご協力いただいて捕獲、実施してもらえないも
のかとご提案するものです。餌付け者（近隣住民）の通
報よりも市の対応策として捕獲、対応する強制手段はで
きないものかご検討いただきたい。

　猫の避妊・去勢手術については、これまでも野良猫や
多頭飼育の現場において市内の保護団体と連携し、対
策を講じておりますが、保護できる頭数にも限りがあるこ
とから、現場の状況などを踏まえたうえで優先度などを
見極め、適切な対応につなげてまいりたいと考えており
ます。
　併せて、本市では野良猫への無責任な餌やりの防止
や終生飼育の重要性について広く周知することを目的
に本年６月に「犬や猫を快適に暮らすためのガイドライ
ン」を策定しましたので、こうしたガイドライン等も用いて
情報発信や指導等に努めてまいります。

C 環境衛生部
　環境生活課
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反映区分 記号 内容

提言等の趣旨に沿って措置したもの Ａ （１）質問、照会等の内容であり、回答によりその趣旨を満たしたもの
（２）意見提言の趣旨に沿い、現行制度等で措置し、提言等の趣旨を満たしたもの
（３）行政組織、各種団体等との連絡、調整等を要し、調整等により提言の趣旨を満たしたもの
（４）当該年度中に事業が完了し、提言等の趣旨を満たすもの
（５）その他上記に類するもの
※当該年度中に完了しないものは含めない。

実現に向けて努力しているもの Ｂ （１）実現に向けて努力しているが、現段階での提言の趣旨を満たしていないもの
　（例）
　・制度、情勢等の新設、改正等を要するもの
　・予算措置を要するもの
　・行政組織、各種団体等の連絡、調整等を要するもの
（２）国、道等の事務事業に係るもので、実現に向けて、市として要望、提案を行うなどしているもの
（３）事業に着手（当該年度中に着手予定を含む）しているが、当該年度中に完了しないもの
（４）その他上記に類するもの

当面は実現できないもの Ｃ （１）現時点では、実現することが難しいもの
（２）優先順位等を見極めながら、状況に応じて判断するため、現時点では見通しが立たないもの
（３）その他上記に類するもの

実現が極めて困難なもの Ｄ （１）市の行政にはなじまないもの
（２）実現が極めて困難なもの
（３）その他上記に類するもの

その他 Ｅ 反映区分の選択になじまないもの

「市政への反映区分」


